

Mortalidad en menores de cinco años, departamento del Putumayo

Jessica Pamela Mora Sabogal

Anggie Lizeth Montoya Torres

Yenny Paola Beltrán Beltrán

Jessica Paola Suspe Ramírez

Heidy Katherine Cantor Martin

Asesor

Nidia Carolina Naranjo

Universidad Nacional Abierta y a Distancia UNAD

Escuela de Ciencias de la Salud ECISA

Diplomado de profundización gestión de la salud pública

2023

Tabla de contenido

Introducción	5
Objetivos	6
Objetivo General	6
Objetivos Específicos.....	6
Contextualización del problema de salud	7
Causas de Mortalidad por Desnutrición.....	8
Descripción de la población objeto.....	11
Desarrollo social	11
Actividades económicas.....	12
Cuántos niños y niñas tienen el departamento del Putumayo en 2023	12
Actores, alcance y responsabilidad en la propuesta.....	14
Descripción detallada de las Estrategias y actividades a realizar	16
Educación Nutricional	16
Seguridad Alimentaria	17
Atención integrada a las enfermedades infantiles menores de 5 años	19
Medidas higiénicas en el hogar.....	20
Línea operativa y enfoque que aborda según el plan decenal de salud pública.....	22
Línea operativa.....	22
Enfoque según plan decenal de salud	23
Descripción del Objetivo de desarrollo sostenible al que apunta	24
Finalidad de la propuesta haciendo énfasis en los resultados en salud y su costo efectividad para el sistema de salud en temas de recursos financieros y otros.....	25

Conclusiones	26
Referencias Bibliográficas	28

Lista de Tablas

Tabla 1. <i>Población objetivo Intervención propuesta</i>	13
--	----

Introducción

La mortalidad por desnutrición en menores de cinco años para el país ha presentado una disminución entre los años 2005 a 2014, presentando tasas de 14,87 a 6,82 muertes por cada 100,000 menores de cinco años respectivamente. Los departamentos que presentaron tasas de mortalidad por desnutrición por encima de la tasa nacional uno de los departamentos fue el Putumayo.

Más del 70% de la mortalidad por este evento en menores de cinco años se concentró en el 50% de la población que presentaba menor acceso a fuentes de agua potable, personas con necesidades básicas insatisfechas y con mayores barreras a los servicios de salud para la primera infancia.

Por lo anterior, este evento ingresa como nuevo al Sistema de vigilancia en salud pública, de Colombia durante el año 2013 en su fase de implementación. Su vigilancia responde al propósito expuesto en alianza público – privada por la seguridad alimentaria y nutricional de acuerdo para la prosperidad N° 29 de la alta consejería para las Regiones y la Participación Ciudadana de abril del 2011.

Cerca de la mitad de las muertes de los menores de cinco años podrían atribuirse a la subnutrición, esto es cerca de 2,95 millones de niños para el 2015. la desnutrición o subnutrición en la población infantil tiene efectos negativos en la salud, en la educación y a lo largo del tiempo en la productividad y el crecimiento económico de un país, pues se pueden ver implicados las habilidades, el desarrollo cognitivo, la prevalencia de enfermedades transmisibles y no transmisibles y la mortalidad.

Objetivos

Objetivo General

Reducir la mortalidad en menores de cinco años en el departamento del Putumayo, dando solución a la problemática de salud pública, realizando estrategias que impacten positivamente la calidad de vida de los niños menores de 5 años en el departamento.

Objetivos Específicos

Identificar el cumplimiento de los procesos de notificación, seguimiento y calificación de casos de muertes asociadas a desnutrición en menores de cinco años.

Establecer la frecuencia y distribución de la mortalidad asociada a desnutrición en menores de cinco años en el país.

Determinar los indicadores de seguimiento del evento en Colombia, para el 2024, y disminuir la muerte de los menores de 5 años en la población de Putumayo.

Contextualización del problema de salud

La desnutrición infantil es un problema de salud grave que afecta a niños en todo el mundo. Se refiere a la falta de nutrientes esenciales necesarios para el crecimiento y desarrollo adecuado de los niños. Este problema puede tener consecuencias a corto y largo plazo para la salud física y mental de los niños.

Para abordar la desnutrición infantil, se requiere un enfoque integral que abarque aspectos médicos, nutricionales y socioeconómicos. Algunas posibles soluciones incluyen:

Mejora de la alimentación: Proporcionar acceso a alimentos nutritivos y enseñar a las comunidades sobre la importancia de una dieta balanceada.

Educación sobre nutrición: Crear programas educativos para padres y cuidadores sobre la importancia de la nutrición infantil y cómo proporcionar una dieta equilibrada.

Acceso a servicios de salud: Garantizar que las comunidades tengan acceso a servicios de atención médica para el diagnóstico y tratamiento temprano de problemas de salud que puedan afectar la nutrición.

Desarrollo económico: Trabajar en la reducción de la pobreza y mejorar las condiciones socioeconómicas de las comunidades.

Mejora de las condiciones de agua y saneamiento: Garantizar el acceso a agua potable limpia y condiciones de saneamiento adecuadas para prevenir enfermedades que afecten la nutrición.

Es importante abordar la desnutrición infantil desde múltiples perspectivas para lograr un impacto significativo a largo plazo. La colaboración entre gobiernos, organizaciones no gubernamentales y la comunidad en general es esencial para combatir este problema de manera efectiva.

La mortalidad por desnutrición en niños menores de cinco años es una preocupación significativa a nivel mundial y está estrechamente relacionada con la falta de acceso a una nutrición adecuada, atención médica y condiciones socioeconómicas desfavorables. A continuación, proporcionó una descripción general de los aspectos clave relacionados con la mortalidad por desnutrición en este grupo de edad

Causas de Mortalidad por Desnutrición

Infecciones y Enfermedades:

Los niños desnutridos son más susceptibles a infecciones como neumonía, diarrea y enfermedades transmitidas por vectores.

La desnutrición debilita el sistema inmunológico, haciendo que los niños sean más propensos a enfermedades graves.

Complicaciones durante el Parto:

Las madres desnutridas pueden enfrentar complicaciones durante el embarazo y el parto, lo que aumenta el riesgo de mortalidad neonatal e infantil.

Malnutrición Aguda Severa (MAG): La MAG, una forma grave de desnutrición, puede llevar a complicaciones metabólicas y cardíacas, aumentando el riesgo de muerte.

Impacto en el Desarrollo Orgánico:

La desnutrición afecta negativamente el desarrollo de órganos vitales, lo que puede resultar en insuficiencia orgánica y, en última instancia, en la muerte.

Factores de Riesgo Asociados:

Acceso Limitado a Alimentos Nutritivos:

La falta de acceso a alimentos nutritivos es un factor clave que contribuye a la desnutrición y, por ende, a la mortalidad.

Pobreza y Desigualdades Socioeconómicas:

Las familias en situaciones económicas precarias tienen más probabilidades de enfrentar desnutrición, ya que pueden carecer de recursos para garantizar una dieta adecuada y acceder a servicios de salud.

Falta de Acceso a Atención Médica:

La falta de acceso a servicios de salud preventiva y curativa aumenta el riesgo de complicaciones médicas graves en niños desnutridos.

Falta de Educación sobre Nutrición:

La falta de conocimiento sobre prácticas alimentarias adecuadas puede contribuir a la desnutrición y, en última instancia, a la mortalidad.

El departamento del Putumayo, es un departamento donde la tasa de mortalidad por desnutrición en infantes es elevada, su ubicación geográfica hace que sea un departamento de difícil acceso debido a su selva y condiciones climáticas.

La intervención en Putumayo debe ser integral, teniendo en cuenta la diversidad cultural, las condiciones geográficas y los desafíos específicos que enfrenta la población infantil en la región. La colaboración entre el gobierno, organizaciones no gubernamentales y la comunidad local es clave para abordar eficazmente la desnutrición en niños.

En el departamento del putumayo donde nos estamos centrando en estos momentos, también se vio reflejada una cifra de desnutrición en los niños de este departamento. Se dice que, en el año 2022, las cuentas del Gobierno nacional mostraron que en este departamento se registraron 11 casos de menores de edad que estuvieron en riesgo de muerte por desnutrición.

Como objetivo, de este trabajo es tener un panorama integral de la situación que atraviesa este departamento, para así mismo focalizar las acciones necesarias para garantizar una atención con calidad y oportunidad temprana.

Evidentes índices de desnutrición en Colombia y especialmente en Putumayo. El gobierno nacional y sus instituciones tiene mucho en que tiene seguir trabajando para reducir los índices de malnutrición, los datos disponibles en el PSAN reflejan un avance, pero como objetivo es seguir avanzando, con los recursos naturales disponibles de la región no es coherente que gran parte de la población de Putumayo se encuentre en altos desniveles de malnutrición en niños menores de 5 años, se deben ajustar más políticas y planes de acción desde una gobernación para poder mitigar el hambre desde la generación del ingreso y apoyar la agricultura y ganadería sostenible de este departamento.

Descripción de la población objeto

El departamento del Putumayo está situado en el sur del país en la región de la Amazonía, localizado entre 0° 26' 18" y 0° 27' 37" de latitud norte, y 73° 39" y 77° 4' 58" de longitud oeste.

El departamento está dividido en 13 municipios: Mocoa, ciudad capital, Colón, Sibundoy, San Francisco, Santiago, Villagarzón, Puerto Guzmán, Puerto Caicedo, Puerto Asís, Puerto Leguízamo, Orito, San Miguel y Valle del Guamuéz; 2 corregimientos, 56 inspecciones de policía, numerosos caseríos y sitios poblados.

Según DANE, para el año 2022 el departamento contaba con 369.064 habitantes, siendo el 50,04% hombres y 49.96% mujeres respectivamente.

Desarrollo social

El departamento del Putumayo dispone de 8 hospitales, 7 centros de salud; con un total de 294 camas, 65 puestos de salud, 35 médicos vinculados al sector oficial y 253 centros de atención de diferentes modalidades del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar. Las cabeceras municipales cuentan con 29 establecimientos de preescolar, 1.072 alumnos y 55 profesores; 48 establecimientos de primaria, 11.328 alumnos y 540 profesores; 20 establecimiento de educación media, 8.591 alumnos y 506 profesores; el sector rural cuenta con 21 establecimientos de preescolar, 399 alumnos y 28 profesores; 623 establecimientos de primaria 23.213 alumnos y 1.184 profesores; 6 establecimientos de educación media, 931 alumnos y 81 profesores. El SENA (1994) dictó 143 cursos en diferentes áreas técnicas a 2.552 alumnos. La cobertura de los servicios es acueducto 49%, alcantarillado 45%, energía eléctrica 58%. El porcentaje de la población con necesidades básicas insatisfechas es de 33%, en su mayoría los municipios cuentan con servicios de telefonía, telegrafía, bancos y Banco Agrario.

Actividades económicas

Las actividades económicas de mayor importancia son la agricultura, la ganadería y la minería. Se destacan los cultivos de maíz, plátano, yuca, piña, chontaduro fruto y para palmito, caña de azúcar y en menor escala arroz, ñame, hortalizas y fríjol. La ganadería presenta grandes excedentes lácteos principalmente en el Valle de Sibundoy. Se han descubierto yacimientos de petróleo en el municipio de Orito, considerados entre los más grandes del mundo. Existen yacimientos de oro de veta y aluvión en las formaciones geológicas del denominado Macizo Colombiano, especialmente en la cordillera Centro – Oriental; actualmente se explota en los ríos Curiyo y Cascabel, afluentes del Caquetá, e incluso en este mismo; también se extrae en el río San Pedro, afluente del Putumayo en el Valle de Sibundoy. Se encuentra gran variedad de maderas para la construcción, plantas medicinales, oleaginosas, fibrosas, resinosas como caucho, balatae, incienso. El sistema financiero del Departamento presentó (1994) un total de 19.215 millones de pesos en captaciones y 13.082 millones de pesos en colocaciones.

Cuántos niños y niñas tienen el departamento del Putumayo en 2023

En Colombia, de acuerdo con el Código de la Infancia y la Adolescencia, las niñas y niños son los menores de 12 años. En 2023 Putumayo tiene 78,829 menores de 12 años: 38,736 niñas (49.1%) y 40,093 niños (50.9%). Los menores de 12 años representan el 20.6% de la población total de Putumayo en 2023.

Para esta propuesta, la población objetivo tiene en cuenta todos los municipios enfocándose en los niños menores de 5 años, de acuerdo a la siguiente tabla:

Tabla 1.

Población objetivo Intervención propuesta

Rango	Niños	Niñas
Menores de un año	3.325	3.185
De uno a cuatro años	13.296	12.881
Total	16.621	16.066

Nota. Total de la población objetivo corresponde a 32.687 niños.

Actores, alcance y responsabilidad en la propuesta

La población a estudio fueron los casos notificados al Sistema de Vigilancia Epidemiológica en Salud Pública – SIVIGILA por parte de las Unidades Primarias Generadoras de Datos – UPGD, a través de la ficha de notificación código 113 del INS. De acuerdo con la información del Sistema de Vigilancia en Salud Pública (SIVIGILA), de manera preliminar en Colombia en 2021 se notificaron 216 casos y en 2022 un total de 345 casos de mortalidad por y asociada a desnutrición en menores de 5 años. El 90,40% de los casos de MDNT en menores de 5 años en Colombia en 2022 ocurrió en niñas y niños menores de 1 año (Ministerio de Salud y Protección Social, enero 2023). El plan de análisis se realizará por medio de estadística descriptiva, teniendo en cuenta tiempo, persona y lugar. El análisis de la información se realizó de acuerdo con la entidad territorial de residencia. Para el análisis de distribución de los casos, se tendrá en cuenta la notificación a SIVIGILA.

Además es de gran importancia destacar los actores que intervienen en reducir la mortalidad infantil en el departamento del putumayo como la alcaldía del departamento quien nos otorgara el número de población que se encuentra en los diferentes estratos socioeconómicos y la financiación de las jornadas de prevención y control en salud además promover la organización social y estimular la participación ciudadana, en esta propuesta también hace parte la secretaría de salud del departamento ya que nos brindara la ayuda necesaria para implementar estrategias que minimicen la problemática en salud pública con respecto a la mortalidad infantil que se encuentra en el departamento del putumayo la secretaria de salud es quien gestiona y supervisa el acceso a la prestación de los servicios de salud para la población de su jurisdicción e impulsa mecanismos para la adecuada participación social y el ejercicio pleno de los deberes y derechos de la población, así mismo el personal de salud que proporcionará brigadas de

prevención y control de enfermedades realizando promoción de la salud junto al personal de bomberos del departamento quienes conocen y comprenden del tema de salud pública , además junto con estos actores tendremos la compañía de la policía quienes otorgaran seguridad durante estas jornadas de prevención y salud.

Descripción detallada de las Estrategias y actividades a realizar

Educación Nutricional

Estrategia: Implementar programas de suplementación Alimentaria que permita disminuir la mortalidad de los niños y niñas menores de 5 años, la suplementación alimentaria son aportes nutricionales complementarias con el fin de mantener una buena salud , dichas sustancias pueden ser vitaminas, minerales, ácidos grasos omega 6 y omega 3 como para prevenir y tratar enfermedades, esta estrategia se lleva a cabo con un grupo de profesionales de la salud nutricional que participan en la implementación de dicha actividades que se mencionaran a continuación, además estas actividades se darán cada 3 meses proporcionando capacitaciones sobre la alimentación saludable para los niños y niñas menores de 5 años, y adicional participaran los padres y madres que se encuentran en el departamento del putumayo junto con sus hijos.

Objetivo

Lograr que para el año siguiente 2024 los niños y niñas se encuentren con el peso ideal y que cuenten con salud basada en la buena alimentación saludable gozando de bienestar.

Actividades

Proporcionar suplementos nutricionales a niños en riesgo con la lactancia materna exclusiva que contiene vitamina K, vitamina D, hierro, flúor, además se encuentra el lactante que es alimentado con formula Los lactantes que reciben leche Purita fortificada requieren un suplemento solamente de vitamina D durante el primer año de vida. En esta actividad junto con la alcaldía, secretaria de salud y personal de salud se entregara un suplemento de vitaminas cada 3 meses que se donara a los padres de niños menores de 5 años, antes de esto junto con entes

reguladoras se realiza un censo y se inscribe en un documento las familias que tienen niños menores de 5 años para la legalización y control de los alimentos suplementarios cada 3 meses.

Establecer puntos de distribución supervisados. Actualmente hay disponibles en el comercio fórmulas que consideran distintos tipos de suplementos teniendo como patrón de referencia la composición de la leche materna, en esta actividad se tendrá en cuenta los puntos de distribución del suplemento vitamínico que se les dará a las familias que tienen niños menores de 5 años inscritos en la legalización de documentos del departamento del Putumayo, en estos puntos se encontrará personal de salud junto con la policía garantizando la seguridad y el orden en la entrega del suplemento a la población. En cada punto se encuentra un profesional de nutrición que en primera medida dará una capacitación del suplemento que van a recibir.

Monitorear y evaluar la adherencia y los resultados. Es de gran importancia evaluar los primeros meses que se otorgara el suplemento esto permite conocer que la comunidad le importa la salud de los menores y que aportan responsabilidad para con los menores de 5 años, con un estudio cada 6 meses realizando la toma del peso y medida del menor sabemos cómo se encuentra de salud implementado este suplemento de vitaminas.

Seguridad Alimentaria

Estrategia: Mejorar la producción y almacenamiento de alimentos. Esto para evitar el consumo inadecuado en mal estado de los alimentos por eso se toma la estrategia de realizar y cumplir con la seguridad alimentaria, la seguridad alimentaria es proporcionado y vigilado con normas higiénicas que proporcionan el buen estado de los suplementos que se les brindara a los niños, adicional a eso va legalizado por el ministerio de salud y por el INVIMA que da el aval para la comercialización del suplemento y que sea distribuido en la población objeto en este caso el departamento del Putumayo en la cual nos centramos por el alto grado de muertes infantiles

por desnutrición. Esta estrategia se realiza con un grupo de profesionales especialistas en nutrición alimentaria y junto con el INVIMA para la trazabilidad y distribución del suplemento participan la alcaldía y secretaria de salud supervisando que se entregue a las familias que tienen niños menores de 5 años esta estrategia se implementará mensualmente ya que va a ser supervisado por entidades capacitadas en alimentos y su almacenamiento y distribución.

Objetivo: disminuir las muertes infantiles del departamento del putumayo realizando adecuadamente el almacenamiento y control de los alimentos que se proporcionará a los menores.

Actividades

Promover prácticas agrícolas sostenibles ya que putumayo se encuentra en zona selvática o rural es importante promover la práctica de cultivos que otorga alimento natural y así generar mayor productividad en la población adicional general buena alimentación basado en la agricultura, se realizara capacitaciones a un grupo determinado que se encuentran en zonas rurales para mostrar y enseñar cómo se puede cultivar alimentos esto se dará con un grupo de expertos ingenieros agrónomos que conocen y manejan el tema de la agricultura estas actividades tomaran un tiempo aproximad de 10 meses.

Construir sistemas de almacenamiento de alimentos. En esta actividad se identifica con un grupo de profesionales agrónomos como se podría almacenar los alimentos cultivados y para la distribución de los mismos.

Facilitar el acceso a semillas de cultivos nutritivos. Junto con entidades capacitadas y personal profesional se les facilitara por un periodo de 6 meses las semillas de cultivos nutritivos esto para que se proporcione alimento a la comunidad y genere productividad en la población,

con esta implementación se pretende contribuir a la buena alimentación para los niños y sus familias.

Atención integrada a las enfermedades infantiles menores de 5 años

Estrategias: proporcionar la atención integrada de los servicios de salud a la población infantil, esta estrategia busca que las entidades de salud otorguen a las familias una buena atención y mejor calidad de salud con atención basada en el respeto y responsabilidad además se realizara jornadas de vacunación, jornadas de control y prevención de enfermedades y brigadas de salud y nutrición infantil estas jornadas que se mencionan anteriormente se realizaran con un grupo de profesionales de la salud que se encuentran en las entidades promotoras es decir que estas actividades son realizadas en el hospital de putumayo y que nos acompaña los profesionales de salud y nutrición junto con la secretaria de salud quienes garantizan que se esté cumpliendo con lo pactado en el plan adicional en esta estrategia se espera una buena participación por parte de la población además se realizara cada 4 meses para mejorar la calidad de la salud y disminuir las muertes de niños menores de 5 años.

Objetivo

Identificar la población otorgando servicios de salud asistenciales sin interrupción de promoción de la salud, que mejoren y traten de disminuir el riesgo de muertes de los menores de 5 años.

Actividades

Implementar jornadas de vacunación. El ministerio de salud y protección social plantea que las Entidades Administradoras de Planes de Beneficios –EAPB-, Instituciones Prestadoras de Servicios –IPS- y los prestadores privados, que oferten el servicio de vacunación, para que realicen un trabajo conjunto con el fin de promover intervenciones, actividades y/o acciones para

el desarrollo de la Jornada Nacional de Vacunación en las Américas, a la cual Colombia se une a esta jornada en el departamento del putumayo realizando jornada de vacunación cada 4 meses.

Control de prevención de enfermedades. Se realiza con un conjunto de profesionales de la salud el control y prevención de enfermedades realizando capacitaciones que mejoren la calidad de vida de la población y garantice una mejor atención de las enfermedades.

Brigadas de salud y nutrición infantil. En esta actividad se proporciona brigadas que son acompañadas por el capitán de bomberos y personal de salud junto con la cruz roja y especialistas en nutrición infantil que capacitan a la población para mejorar la calidad de vida de los niños menores de 5 años y enseñan las buenas prácticas de salud y nutrición si en nuestros hogares se encuentran niños

Medidas higiénicas en el hogar

Estrategias: implementar controles de higiene en los hogares del departamento del putumayo, esto para garantizar una adecuada salubridad y control de roedores y animales que generen enfermedades, en esta estrategia se implementara brigadas que nos ayuda a tener unas buenas medidas higiénicas en el hogar para evitar enfermedades en los niños estas brigadas se destinara aproximadamente 1 años ya que se realiza un censo de integrantes en las familias y se realizara visitas en los hogares esto tomara 6 meses realizando el censo así garantizando la claridad y veracidad de la información suministrada por las familias, esta actividad se realizara con un grupo de personas de la alcaldía y la secretaria de salud que van a estar puerta a puerta realizando las visitas a las familias y llenando documentos que garantice la veracidad, adicional a eso se identifica con un grupo de profesionales encargado del tema de roedores y animales para ver la peligrosidad que están expuestos los niños, además se otorgara una jornada de vacunación de caninos y felinos para disminuir el contagio de enfermedades transmitidas por los animales,

esta jornada de vacunación es realizada por dos veterinarios profesionales que ejecutaran jornada de esterilización de animales como los perros y gatos, esta jornada tardara y se implementara cada años en el departamento del putumayo.

Objetivo

Identificar y verificar en los hogares si se encuentran animales que puedangenerar enfermedades esto para disminuir muertes infantiles y además poder controlar la propagación de enfermedades causadas por infecciones de los animales.

Actividades

Visitar los hogares verificando el número de integrantes en el hogar si hay una buena higiene en el hogar esto se le llama censo, adicional si tiene animales como perros y gatos para invitar los a la jornada de esterilización y vacunación de felinos y caninos. Esta actividad se realiza por dos veterinarios especialistas en vacunación y esterilización de animales como los felinos y los caninos adiciona a esto son jornadas que se tomaran cada año.

Línea operativa y enfoque que aborda según el plan decenal de salud pública

Línea operativa

Promoción de la salud: para disminuir la mortalidad por desnutrición en menores de cinco años se promoverá la formulación de políticas públicas y movilizaciones sociales que promuevan la participación ciudadana donde se realice una participación a nivel departamental que ayuden a mitigar la muerte a temprana en menores de 5 años, la mayoría de los países incluido Colombia han adoptado el cuarto ODM , que a ayudado que el territorio nacional si haya disminuido un poco la mortalidad por desnutrición en menores de cinco años pero no ha sido suficiente para poder erradicarla en su totalidad a nivel nacional, por medio de estas políticas a implementar se realizaría un seguimiento trimestral que nos permita tener la información y el seguimiento a los casos que se presenten en el departamento de putumayo y realizar un acompañamiento a la madre o familiar y al menor por medio de controles médicos y visitas por partes de las secretarías y los programas de vigilancia epidemiológica.

Gestión del riesgo en salud: para la gestión del riesgo se analizaran los datos obtenidos en la promoción de la salud y de acuerdo a esta base de datos se realizará una planeación de atención según su enfoque diferencial y los grados de severidad de cada menor y se activará la vigilancia de la atención del riesgo y se llevará el seguimiento hasta que se evidencia y se gestione la calidad de sus atención y se logre con el propósito dispuesto en el momento de recibir la información y de tener contacto con el menor.

Gestión de la salud pública: De acuerdo a las acciones ya definidas anteriormente se evaluará que los casos que pertenezcan al programa de vigilancia epidemiológica se revisará la sostenibilidad del financiamiento solicitado para para que se pueda ejecutar el proyecto de disminuir la mortalidad por desnutrición en menores de cinco años en el departamento de

putumayo y así mismo poder crear intervenciones colectivas que nos ayuden en la radicación y ejecución de este proyecto

Enfoque según plan decenal de salud

El plan decenal de salud incluye una batería de indicadores que no permite identificar cada una de las características de la situación territorial, demográfica, política de los diferentes determinantes sociales y los efectos que estos mismos surgen en el país por medio de análisis de situación en salud (ASIS) fundamentado el estudio de los grupos y poblaciones con diferentes grados de desventajas a consecuencia de la desigualdad sobre las condiciones de la calidad de vida incluyendo los siguientes determinados: sexo, edad y nivel socioeconómico. en el documento del (ASIS) 2022 se expusieron los resultados de los análisis de los indicadores seleccionados que aportan una efectiva y oportuna evidencia que permite buscar el fortalecimiento en salud necesaria para gobernanza y conducción de políticas en el departamento de putumayo para abordar uno de sus indicadores con mayor riesgo y así mismo poder definir las mayores prioridades en salud y ayudar a mitigar los riesgos expuestos como la tasa de mortalidad por desnutrición en menores de cinco años con un porcentaje del 18.32%.

Descripción del Objetivo de desarrollo sostenible al que apunta

Objetivo número 2 Hambre cero

Debido al rápido crecimiento económico y al aumento de la productividad agrícola en las últimas dos décadas, el número de personas desnutridas disminuyó casi a la mitad. Muchos países en desarrollo que sufrían hambrunas están ahora en condiciones de satisfacer las necesidades nutricionales de los más vulnerables. Regiones como Asia Central y Oriental y América Latina y el Caribe han avanzado enormemente en la erradicación del hambre.

Desgraciadamente, el hambre y la desnutrición siguen siendo grandes obstáculos para el desarrollo de muchos países. Se estima que 821 millones de personas sufrían de desnutrición crónica al 2017, a menudo como consecuencia directa de la degradación ambiental, la sequía y la pérdida de biodiversidad. Más de 90 millones de niños menores de cinco años tienen un peso peligrosamente bajo. La desnutrición y la inseguridad alimentaria parece estar incrementándose tanto en casi todas las regiones de África, como en América del Sur.

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible buscan terminar con todas las formas de hambre y desnutrición para 2030 y velar por el acceso de todas las personas, en especial los niños, a una alimentación suficiente y nutritiva durante todo el año. Esta tarea implica promover prácticas agrícolas sostenibles a través del apoyo a los pequeños agricultores y el acceso igualitario a la tierra, la tecnología y los mercados. Además, se requiere el fomento de la cooperación internacional para asegurar la inversión en la infraestructura y la tecnología necesaria para mejorar la productividad agrícola.

Finalidad de la propuesta haciendo énfasis en los resultados en salud y su costo efectividad para el sistema de salud en temas de recursos financieros y otros

La finalidad de la propuesta se centra en mejorar los resultados en salud de la población infantil en Putumayo a través de un enfoque integral en atención primaria, promoción y prevención. La estrategia busca reducir la desnutrición infantil, prevenir enfermedades relacionadas y promover el desarrollo integral de los niños. Al enfocarse en la atención primaria, se busca abordar los determinantes subyacentes de la desnutrición, proporcionar intervenciones preventivas y garantizar un acceso equitativo a servicios de salud de calidad desde las etapas iniciales de la vida.

La propuesta también busca ser altamente costo-efectiva al optimizar la asignación de recursos financieros. La atención primaria, al centrarse en la prevención y en intervenciones tempranas, tiene el potencial de reducir la carga financiera a largo plazo al prevenir enfermedades y complicaciones que requieren tratamientos más costosos. La promoción y prevención permiten abordar los factores de riesgo y promover prácticas saludables, lo que puede resultar en ahorros significativos en términos de costos de tratamiento. Al implementar estrategias basadas en la evidencia y tecnologías innovadoras, la propuesta aspira a maximizar los beneficios en salud infantil con recursos financieros eficientes, contribuyendo así a un sistema de salud más sostenible y equitativo en Putumayo

Conclusiones

El desarrollo emocional, social y físico de un niño pequeño tiene un impacto directo en su desarrollo general y en el adulto en el que se convertirá. Por esto es muy importante comprender la necesidad de invertir en los niños pequeños, ya que así se maximiza su bienestar en el futuro.

Es necesario fomentar en las entidades territoriales, el cumplimiento de la notificación inmediata de casos y las acciones de búsqueda de menores que estén en las mismas condiciones a través de las visitas familiares, para evitar otro fallecimiento prevenible.

Se sugiere que la atención a la desnutrición para los menores de cinco años sea cubierta por el plan obligatorio de salud, desde el primer nivel de atención, de forma que la presentación de los servicios en salud sea oportuna y adecuada, esto teniendo en cuenta el grado de deterioro en que los niños y niñas ingresan a las instituciones de salud, con un porcentaje importante en el que fallecieron el mismo día del ingreso.

La mayoría de los programas de la primera infancia de 0-5 años de edad, en Latinoamérica se concentra en la nutrición y salud del bebé. La educación inicial y el preescolar entre los primeros años 3-5 años, es el tiempo más crítico, es a menudo descuidada. Durante algunas investigaciones era difícil encontrar programas con un foco central en educación temprana antes del inicio de la escuela primaria. En países de desarrollo donde los niños mueren de enfermedades, desnutrición y la falta de saneamientos es prudente mantener a los niños vivos antes del comienzo de cualquier programa de educación. Por lo tanto, como se muestran en estas conclusiones un programa integrado a la salud y a la educación.

De acuerdo con lo anterior es importante tener en cuenta que el departamento del Putumayo, se encuentra enfrentado a una grave avalancha que fue presentada en el años 2017, lo cual hace que las condiciones sociales y económicas se encuentren en riesgo para la población

que allí habita, los niveles nutricionales hayan cambiado de manera dramática, no solo por esta catástrofe que paso hace unos años si no también por la crisis migratoria del vecino país Venezuela, lo cual es importante que el ente gubernamentales encamine ayudas para la reconstrucción de las viviendas para así garantizar un desarrollo en caminado al bienestar social y económico de la comunidad en general en este caso el departamento del putumayo.

Otro factor son las limitaciones que se tiene para el acceso de los alimentos en este departamento lo cual con un buen valor nutricional que aporten vitaminas y proteínas para el crecimiento de estos niños y niñas de esta región, se disminuiría la malnutrición en esta población, pero ya que este departamento es de muy difícil acceso tiene una desventaja sobre las cabeceras municipales.

Referencias Bibliográficas

Ministerio de Salud y Protección Social. (2022). Análisis de situación de salud Nacional 2022.

<https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/ED/PSP/asis-colombia-2022.pdf>

Ministerio de Salud y Protección Social. (2022). Análisis de situación de salud del departamento del Putumayo año 2022.

<https://drive.google.com/file/d/1p9YUhVIh9EcgwervGzgK9Frd1uLmTGvF/view>

Objetivos de Desarrollo Sostenible. (s/f). UNDP. <https://www.undp.org/es/sustainable-development-goals>

Vigilancia, P., Análisis, Y., Riesgo En, D., Pública, S., Ginnette, M., & Paipilla, R. (s/f).

Mortalidad Por Y Asociada A Desnutrición En Menores De Cinco Años Colombia 2017.